

Military Government - Austria

ORDINANCE No. 103

Administration of Justice in Kärnten and Steiermark

It is hereby ordered that in those parts of Land Kärnten and Land Steiermark for the time being occupied by the British Forces (such parts so occupied being hereinafter referred to as "the occupied territory") the following provisions shall apply:-

ARTICLE I

Administration of Justice

- Decree No. 1, paragraph 6 (a) and Decree No. 10 are hereby repealed without prejudice to any act done in pursuance of them before the date of this Ordinance.
- Subject to the provisions of this Ordinance, the Austrian authorities charged with the administration of justice in Austria by the Constitution and law for the time being in force shall carry out their appropriate functions in the occupied territory in accordance therewith, and may, in particular, establish, vary, or terminate the jurisdiction of any Austrian court or Public Prosecutor in the occupied territory.

ARTICLE II

Law to be Applied

- (a) The law to be applied shall be the law in force immediately prior to 26 April 1945, as amended from time to time, before or after the date of this Ordinance:
 - by any legislation promulgated by the Austrian Government with the approval of the Allied Council,
 - in Land Kärnten or in Land Steiermark, by any legislation promulgated by the Government of the said Land with the approval of the Military Government,
 - by such enactments of the Austrian Provisional Government as have at any time been approved by the Allied Council.
- The enactments specified in the Schedule hereto shall, to the extent therein specified, take effect in the occupied territory on the date of this Ordinance; except that the enactments numbered 198, 229 and 230 in the said Schedule shall be deemed to have taken effect in the occupied territory on 22 October, 1945, and the enactment numbered 231 in that Schedule shall be deemed to have taken effect in the occupied territory on 2 December, 1945.

Such other enactments referred to in sub-para (a) (iii) as have been required by the Allied Council to be amended as a condition of approval shall take effect from the date of their promulgation by the Austrian Government in the form required by the Allied Council.

- (a) Punishment for offences determined "by analogy," or in accordance with the "sound instinct of the people" (gesundes Volksempfinden) is prohibited.
 - No law shall be interpreted or applied in accordance with National Socialist doctrines and no provision of law however and whenever enacted or enunciated shall be applied in any instance where such application would cause injustice or inequality either
 - by favouring any person because of his connection with the National Socialist Party, its formations or affiliated or supervised organisations, or
 - by discriminating against any person by reason of his race, nationality, religious beliefs or opposition to the National Socialist Party or its doctrines.

ARTICLE III

Administration and Control

- (a) Subject to the control of the Military Government, the Austrian Government, through its Minister of Justice, shall control and administer all Courts and Offices of the Public Prosecutor in the occupied territory.
 - Nothing herein contained shall have the effect of limiting the right of the Military Government to supervise the proceedings of, or to stay review or modify, or make any order necessary concerning the finding, sentence, judgment or decision of, any Court or Office of the Public Prosecutor,
 - in any criminal case, and
 - in any case for which jurisdiction is reserved under Article IV hereof.

ARTICLE IV

Reserved Jurisdiction

- Except when expressly authorised in writing by the Military Government, no Court shall assert or exercise jurisdiction in the following cases or classes of cases:
 - Cases involving the personnel or property of the forces of the Occupying Powers, or any person, or the property of any person, serving in or with or accompanying the forces of such Powers.
 - Cases involving any person of any nationality who is employed by the Military Government or forces of the Occupying Powers in a personal or confidential capacity.
 - Cases involving any of the United Nations or any National of any of the United Nations.
 - Cases involving offences against any order of the occupying forces or any enactment of the Military Government or involving the construction or validity of such order or enactment.
 - Cases over which jurisdiction has been assumed by a Military Government Court.
 - Cases or classes of cases transferred or directed to be transferred to the exclusive jurisdiction of the Military Government Courts.
 - Cases involving claims against any Austrian government or legal entity existing under public law (Öffentliche Körperschaft) or in respect of causes of action originating before 8 May 1945, against any person then the agent of the former German Government.
 - Cases in which statements made by any person to the British or Allied Authorities are the purported cause of action. Any proceedings taken, or decisions rendered by any Court in any case excluded from its jurisdiction shall be null and void.
- No member of the forces of the Occupying Powers or the Military Government, and no person serving in or with or accompanying such forces, and no person of any nationality who is employed by such forces or by the Military Government in a personal or confidential capacity shall be required or permitted to testify in any Austrian Court without the prior written consent of the Military Government.

ARTICLE V

Einzelrichter-Appeal against Judgment

- Appeals against decisions of an Einzelrichter pronounced before the date of this Ordinance shall be heard in accordance with the provisions of the Law of 31 July 1945 St.G.Bl. No. 105. Appeals against decisions of an Einzelrichter pronounced after the said date shall be dealt with in accordance with the Austrian Code of Criminal Procedure of 23 May 1873, R.G.Bl. No. 119 as republished in a Declaration of 16 August 1945, St.G.Bl. No. 133.

ARTICLE VI

Military Government Legislation

- Nothing herein contained shall be taken as limiting the effect of any existing or future Military Government legislation except where expressly so provided.

ARTICLE VII

Effective Date

- This Ordinance shall become effective on the 30 January 1946.

BY ORDER OF THE MILITARY GOVERNMENT.

THE SCHEDULE

I.

Laws approved for application throughout Austria.

Staatsgesetzblatt 1945 Nos:- 7, 12, 13, 14, 15, 17, 18, 20, 21, 22, 25, 26, 27, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 58, 62, 63, 64, 65, 68, 69, 70, 71, 73, 74, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 84, 86, 87, 88, 89, 90, 92, 93, 95, 96, 98, 99, 100, 101, 103, 104, 105, 106, 108, 109, 110, 111, 112, 113, 114, 115, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 123, 124, 125, 126, 127, 128, 129, 130, 131, 132, 133, 136, 137, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 146, 148, 150, 151, 153, 155, 157, 158, 159, 161, 164, 165, 166, 169, 171, 172, 173, 175, 176, 177, 178, 182, 183, 185, 186, 187, 188, 189, 190, 191, 192, 194, 198, 199, 229, 230, 231, 232, 233, 234, 235, 236, 237.

2 (excluding the provisions for an Under Secretary of State for War.)

19 (Article 2 only.)

45 (Provided that the transfer of the property of the Reichsbank to the National Bank of Austria shall not prejudice any claim which may at any time be presented by the Allied authorities under any provisions which may govern German property in Austria.)

Bundesgesetzblatt 1946 Nos:- 1 - 15 (inclusive)

II.

Laws approved so far as still applicable.

Staatsgesetzblatt 1945 Nos:- 1, 3, 4, 5, 6, 8, 16, 23, 35, 61, 66, 67, 72, 75, 76, 85, 102, 134, 147, 149, 162, 163, 167, 168, 170, 174, 179, 181, 184, 191, 193, 195, 196, 197, 200, 202, 204, 205, 206, 207, 208, 209, 210, 212.

59/60 (Provided that Austrian Nationals who have served in the armies of the United Nations shall not lose Austrian Nationality.)

ACA 1390. - 12M - 1. 46.

Militärregierung - Österreich

VERORDNUNG Nr. 103

Gerichtsbarkeit in Kärnten und Steiermark

Es wird angeordnet, daß für die gegenwärtig von den britischen Streitkräften besetzten Teile der Länder Kärnten und Steiermark (im folgenden "besetztes Gebiet" genannt) folgende Bestimmungen zu gelten haben:-

ARTIKEL I Gerichtsbarkeit.

- Erlaß Nr. 1, Paragraph 6 (a) und Erlaß Nr. 10 werden hiemit aufgehoben, ohne daß hiedurch der Gültigkeit von Rechtsakten, die vor dem Tage der Erlassung dieser Verordnung auf Grund eines jener Erlässe erlassen sind, Abbruch getan wird.
- Insoweit Bestimmungen dieser Verordnung nicht entgegenstehen, sollen die österreichischen Behörden, die nach der jeweils in Geltung stehenden Verfassung und den jeweils in Geltung stehenden Gesetzen mit der Justizverwaltung und Rechtspflege betraut sind, die ihnen zustehenden Funktionen im besetzten Gebiet in Übereinstimmung hiemit ausüben. Sie können insbesondere die Amtsbefugnisse von österreichischen Gerichten oder Staatsanwaltschaften im besetzten Gebiet einführen, abändern oder beenden.

ARTIKEL II Anzuwendendes Recht.

- (a) Anzuwendendes Recht ist das Recht das unmittelbar vor dem 26. 4. 1945 in Geltung stand, mit den fortlaufend vor oder nach der Erlassung dieser Verordnung (i) durch von der österreichischen Regierung mit Genehmigung des Alliierten Rates kundgemachte Gesetzgebung, (ii) im Land Kärnten oder im Land Steiermark durch von der Regierung des betreffenden Landes mit Genehmigung der Militärregierung kundgemachte Gesetzgebung, (iii) durch zu irgendeinem Zeitpunkt vom Alliierten Rate genehmigte Rechtsvorschriften der österreichischen provisorischen Staatsregierung erfolgten Abänderungen.
 - Die in der Anlage aufgezählten Rechtsvorschriften sollen in dem darin enthaltenen Umfang im besetzten Gebiet am Tage der Erlassung dieser Verordnung in Kraft treten, mit der Ausnahme, daß die Rechtsvorschriften Nr. 198, 229 und 230 dieser Anlage als am 22. Oktober 1945 im besetzten Gebiet in Kraft getreten zu gelten haben und daß die Rechtsvorschrift Nr. 231 dieser Anlage als am 2. Dezember 1945 im besetzten Gebiet in Kraft getreten zu gelten hat.
 - Andere Rechtsvorschriften der im Absatz (a) (iii) genannten Art, deren Abänderung vom Alliierten Rate zur Bedingung ihrer Genehmigung gemacht wurde, treten vom Tage ihrer von der österreichischen Regierung in der vom Alliierten Rate verlangten Form erfolgten Kundmachung in Kraft.
- (a) Die Bestrafung auf Grund „analoger Gesetzesanwendung“ oder in Übereinstimmung mit dem „gesunden Volksempfinden“ ist untersagt.
 - Kein Gesetz darf in Übereinstimmung mit nationalsozialistischen Lehren ausgelegt oder angewendet werden und gesetzliche Anordnungen, wie und wann immer sie verfügt oder verkündet worden sind, dürfen in keinem Falle zur Anwendung gelangen, wenn ihre Anwendung eine Ungerechtigkeit oder Ungleichheit in der Behandlung bewirken würde, sei es
 - durch Begünstigung einer Person wegen ihrer Verbindung mit der NSDAP, ihren Formationen oder den ihr angegliederten oder von ihr betreuten Organisationen, sei es
 - durch unterschiedliche Behandlung zum Nachteil einer Person im Hinblick auf ihre Rasse, Nationalität, Religion oder im Hinblick auf ihre Gegnerschaft gegenüber der NSDAP und deren Lehren.

ARTIKEL III Verwaltung und Kontrolle.

- (a) Die österreichische Regierung beauftragt und verwaltet durch ihren Justizminister alle Gerichte und Staatsanwaltschaften im besetzten Gebiet unter der Kontrolle der Militärregierung.
 - Nichts was in dieser Verordnung enthalten ist soll eine Beschränkung der Rechte der Militärregierung, das Verfahren vor irgendeinem Gerichte oder in irgendeiner Staatsanwaltschaft im besetzten Gebiet zu beaufsichtigen oder Erkenntnisse, Strafbesessungen, Urteile oder Verfügungen irgendeines Gerichtes oder irgendeiner Staatsanwaltschaft im besetzten Gebiet aufzuheben, zu überprüfen oder abzuändern, bewirken,
 - in Strafsachen und
 - in Fällen in denen die Gerichtsbarkeit im Sinne des Art. IV dieser Verordnung vorbehalten wird.

ARTIKEL IV Vorbehaltene Gerichtsbarkeit.

- Ausser im Falle der ausdrücklichen schriftlichen Genehmigung seitens der Militärregierung darf kein Gericht die Gerichtsbarkeit in den folgenden Fällen oder Gruppen von Fällen in Anspruch nehmen oder ausüben.
 - Fälle, die Personen oder Eigentum der Streitkräfte der Besatzungsmächte oder die eine Person oder das Eigentum einer Person betreffen, die in oder mit diesen Streitkräften dient oder sie begleitet.
 - Fälle, die eine Person, welcher Nationalität immer, betreffen, die von der Militärregierung oder von den Streitkräften der Besatzungsmächte in einer höchstpersönlichen oder vertraulichen Stellung beschäftigt ist.
 - Fälle, die eine der Vereinten Nationen oder einen Angehörigen derselben betreffen.
 - Fälle betreffend strafbares Zuwiderhandeln gegen irgendeine Anordnung der Streitkräfte der Besatzungsmächte oder gegen irgendeine Verfügung der Militärregierung sowie Fälle, die mit dem Bestand oder der Gültigkeit einer solchen Anordnung oder Verfügung im Zusammenhang stehen.
 - Fälle, die von einem Gericht der Militärregierung an sich gezogen wurden.
 - Fälle oder Gruppen von Fällen, die der Rechtsprechung der Gerichte der Militärregierung ausschließlich übertragen wurden oder deren ausschließliche Übertragung an diese angeordnet wurde.
 - Fälle die Ansprüche gegen die österreichische Regierung oder gegen eine juristische Person öffentlichen Rechts (öffentliche Körperschaft) zum Gegenstand haben, oder die vor dem 8. 5. 1945 durch eine damals im Namen der früheren deutschen Regierung handelnde Person verursacht wurden.
 - Fälle, in denen Angaben gegenüber einer britischen oder alliierten Behörde als Grund des Einschreitens des Gerichtes angegeben sind. Von irgendeinem Gericht in einer seiner Gerichtsbarkeit entzogenen Angelegenheit eingeleitete Verfahren oder gefällte Entscheidungen sind nichtig.
 - Kein Angehöriger der Streitkräfte der Besatzungsmächte oder der Militärregierung und niemand, der in oder mit diesen Streitkräften dient oder sie begleitet, ferner niemand, welcher Nationalität immer, der bei diesen Streitkräften oder der Militärregierung in einer höchstpersönlichen oder vertraulichen Stellung angestellt ist, darf ohne vorherige Zustimmung der Militärregierung von einem österreichischen Gerichte als Zeuge vorgeladen oder zugelassen werden.

ARTIKEL V Rechtsmittel gegen Urteile von Einzelrichtern.

- Über Rechtsmittel gegen Entscheidungen von Einzelrichtern, die vor dem Tage der Erlassung dieser Verordnung gefällt worden sind, soll nach den Bestimmungen des Gesetzes vom 31. 7. 1945, St.G.Bl. Nr. 105 entschieden werden. Rechtsmittel gegen Entscheidungen von Einzelrichtern, die nach diesem Tage gefällt werden, sollen nach der österreichischen Strafprozeßordnung vom 23. Mai 1873, R.G.Bl. Nr. 119, wiederverlautbart in der Kundmachung vom 16. 8. 1945, St.G.Bl. Nr. 133, behandelt werden.

ARTIKEL VI Gesetzgebung der Militärregierung.

- Nichts was hierin enthalten ist soll die Wirkung haben die Gültigkeit von bestehenden oder zukünftigen Akten der Gesetzgebung der Militärregierung einzuschränken, insoweit dies nicht ausdrücklich angeordnet wird.

ARTIKEL VII Inkrafttreten.

- Diese Verordnung tritt am 30. Jänner 1946 in Kraft.

IM AUFTRAGE DER MILITÄRREGIERUNG.

ANLAGE

I.

Gesetze, die zur Anwendung in Österreich genehmigt wurden:

Staatsgesetzblatt 1945 Nr.- 7, 12, 13, 14, 15, 17, 18, 20, 21, 22, 25, 26, 27, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 58, 62, 63, 64, 65, 68, 69, 70, 71, 73, 74, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 84, 86, 87, 88, 89, 90, 92, 93, 95, 96, 98, 99, 100, 101, 103, 104, 105, 106, 108, 109, 110, 111, 112, 113, 114, 115, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 123, 124, 125, 126, 127, 128, 129, 130, 131, 132, 133, 136, 137, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 146, 148, 150, 151, 153, 155, 157, 158, 159, 161, 164, 165, 166, 169, 171, 172, 173, 175, 176, 177, 178, 182, 183, 185, 186, 187, 188, 189, 190, 191, 192, 194, 198, 199, 229, 230, 231, 232, 233, 234, 235, 236, 237.

19 (nur Artikel 2).

45 (Vorausgesetzt, daß die Übertragungen vom Eigentum der Reichsbank an die österreichische Nationalbank Ansprüche, die zu irgendeinem Zeitpunkt von den alliierten Behörden nach einer deutsches Eigentum in Österreich betreffenden Bestimmung erhoben werden, nicht beeinträchtigen darf.)

Bundesgesetzblatt 1946 Nr. 1-15 (einschließlich).

II.

Gesetze, die genehmigt wurden, insoweit sie noch anwendbar sind.

Staatsgesetzblatt 1945 Nr.- 1, 3, 4, 5, 6, 8, 16, 23, 35, 61, 66, 67, 72, 75, 76, 85, 102, 134, 147, 149, 162, 163, 167, 168, 170, 174, 179, 181, 184, 191, 193, 195, 196, 197, 200, 202, 204, 205, 206, 207, 208, 209, 210, 212.

59/60 (Vorausgesetzt, daß österreichische Staatsbürger die in einer der Armeen der Vereinten Nationen gedient haben die österreichische Staatsbürgerschaft nicht verlieren sollen.)